
走进中燃
□张艳

沧州市运河区求是北大道与瀛海路
交叉处的高新园区内，汇聚了一众实力
公司。中国燃气沧州经营管理集团（以
下简称中燃沧州经管集团）就入驻在这
里。

近几年，随着时代的发展，人们对美
好生活的向往明显增强，党和政府加大
了大气污染防治的力度，空气质量明显
改善。在蓬勃发展的新农村，农民使用
天然气做饭、冬季使用天然气取暖代替
了传统的烧煤。“气代煤”改革，让农民
的生活质量提高，缩小了城乡生活的差
距。中燃沧州经管集团作为一家区域
性、综合类管理集团，现负责管理 21 家
公司，有“气代煤板块”“城燃板块”“管
输板块”“投资板块”等。目前，气代煤
板块公司随着区域市场占有的逐步扩
大，正在由点及面形成覆盖沧州 60余万
户的燃气市场。管输板块和投资板块经
过近 5 年的集中整合，各项工作也已步
入正轨。

早春二月，人们还沉浸在新年的气
氛中，中燃沧州经管集团内早已是一片
繁忙。进到公司，我被一种氛围传染了，
让我想起前几天看到的中燃企业文化宣
传 册 中 的 一 句 ：“ 上 下 同 步 ，同 频 共
振”。“同频共振”，看着员工的工作状
态，我极认同。这是一种久违的氛围，员
工们在自己的工位上有条不紊地忙碌。
一群来自五湖四海的高端人才齐聚在中
燃集团下，他们就像一群羊，一群诚诚实
实的羊，忠心实意地做着自己的工作；他
们就像一群牛，一群勤勤恳恳的牛，干起
活来似决赛。

走进办公区，冀望访到许伟红总经
理，不巧，她去调研了。第二次约好时
间，我们坐在她明亮的办公室中开始了

访谈。
许伟红，沧州市第十五届人大代表，

沧州市第十五届人民代表大会监察委员
会委员，2017 年任中燃沧州经管集团总
经理。两个多小时的细谈中，许总的电
话时不时打断我们，但一点不影响她说
起过往的种种，我以为许总跟我会讲集
团创业之初的艰难，集团的效益和市场
等问题，然而她挂在嘴边却是安全问题，
安全生产和燃气安全进到百姓家中的重
要性。她说，“企业不消灭事故，事故就
消灭企业。”这是一个领导者应时察势的
前瞻，也是一个领跑者必须肩负的使命，
然而又何尝不是许总为之追求的更高目
标？

许总镜片后的眼神，透出坚执。
中燃有一种精神叫“铁军精神”。翻

看 2020年许伟红总经理的述职报告，其
中有这样一条：树立全新变革理念，狠抓
企业文化落地，打造一支有灵魂充满精
气神的沧州中燃铁军。这一理念与经营
模式作为沧州经管集团内部企业文化，
固本强基，从形式到内容、从理论到实
践、从过程到结果，层层宣贯层层传导，
并结合实际情况运用到各项工作中去。
统一思想，实现文化自信，才能更上一个
崭新的台阶。

这样的话语，许伟红总经理不止一
次地在会议上向员工们教导，她自己更
是亲力亲为，我从一位领导者的身上看
到了创业的艰辛、企业成长的艰难。面
对激烈的沧州“气代煤”市场，只有深挖
潜、精耕细耘，向管理要效益，才能赢得
先机。在会议厅，我见到这样一幅标语：

“求新求变求发展，敢闯敢作敢担当。”
以求新求变求发展的精神，锐意进取，披
荆斩棘；以敢闯敢作敢担当的勇气，担当

作为，狠抓落实。传与承，进与退、昂与
藏……都给一个身肩重担的领路者，提
出了太多的假定、设想与烦难。

设身处地，我能感触到许总说的一
句话的分量：在这个职位上，我的心时时
是提着的。

我关注了集团的公众号：中燃华北
新声。翻看里面的每一篇文，为企业注
重文化教育与安全意识深深感动。2022
年 1 月 10 日，《传播安全文化，共创平安
家园》，2022 年 1 月 12 日，《用安全做镜
子，照出合家美满的幸福！》，2022年 1月
28 日《时刻紧绷紧安全弦，平平安安过
大年》，2022 年 2 月 17 日《立春之后温度
减，全员在岗保安全》，2022 年 2 月 25 日

《加强安全培训，提升业务水平》，2022
年 3 月 3 日，《沧州经管集团新员工入职
第一课》……看着一篇篇报道，你能不为
他们的敬业精神感动吗？

农村采暖一直是一个大问题。原来
取暖是靠烧煤，一个铁筒炉，一根烟囱通
向房屋外。在我小的时候，我记得晚上
要把炉子里燃烧正旺的煤封起来，到早
上再捅开，因为整夜里不可能时时起来
添煤。那个封炉子的活，绝对不亚于高
级技工的活，封得不牢，煤着过了，早起
一看，灭了；封得太严实，煤不透气，着
不上来，也会灭，又得重新用干柴引火，
点炉子。烟煤的呛劲大，烟气重，那时，
生一通炉子脸和手黢黑，一身烟味。记
得有一阵子推行一种无烟煤，价格高，虽
国家补贴，但次生的污染还是存在，据说
这种煤不如原始的烟煤禁烧。实行气代
煤，由政府主导、财政补贴、中标燃气企
业实施的、一体化式的这种一步到位的
比较理想的改造方式，是现代化农村改
革的必然，利国利民，提高农村居民生活

质量、治理冬季农村散煤污染环境，起到
了很好的推动作用。

根据每个村落的基础设施条件和环
境特点，采取低压管道入村入户，架空方
式进行。一个村子里，工程开始，四面铺
设，八方架管道，敷设进各家各户。

截至 2021 年，集团内包括沧州中燃
能源（含沧县中燃）、河间中燃、青县中
燃、肃宁中燃、献县中燃、东光中燃、海
兴中燃、盐山中燃、吴桥中燃、孟村中
燃、泊头中燃等 14家项目公司全部形成
高、中压管道的互联互通，这浩大的工
程，中燃人是一点一点实干出来的。

如今中燃集团正以飞快的速度前
行。回溯它不凡的过往，仅仅几年时
间，不仅可以绩麻成席、雕琢如璋，亦可
薪火相继，为我国燃气的未来指向一条
非凡的道路。

未来已来，情怀不改。这是每一位
中燃人的期盼，也是造福人民的愿景。
中燃人正领跑沧州燃气市场，这一群领
跑者在追梦的路上已然大踏步前行。
乘势而上千帆竞，策马扬鞭正当时。

张艳

中国自然资源作协会员，河北
省作协会员。中国自然资源作协
签约作家，中国地质大学（北京）驻
校作家。《沧州作家》编辑。
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太阳鸟
□卢竞芳

在沧州，说起“市政”两个字，便会想
起矗立在黄河东路那座 17 层的办公
楼。近几年，因为参与坐落在市政办公
楼内沧州国学研究会的工作，每个月都
要出入这里好几次，有机会近距离接触
这个与我同龄、在沧州大地深耕 65年的
老牌企业。

每次走进市政公司，我都会自觉不
自觉地向大厅西侧墙面上的红色砂岩浮
雕多看几眼。这幅浮雕，根据画面线条
深浅，分为九个层次，它的下部，雕刻着
一幅幅头戴安全帽的施工人，以人工肩
扛手抬为主的劳动场面，应该是展示了
老一辈市政人筚路蓝缕的创业艰辛；浮
雕中部雕刻的是现代工人机械化作业，
信息化操作的画面；浮雕上部是一只太
阳鸟，向着太阳、向着光明，仿佛在永远
不知疲倦地飞翔。整个浮雕自上而下，
以单一的色彩和简洁的线条，朴素而又
深刻地向每一个来访者无声地诉说着公
司的过去、现在和未来。也展现着市政
人的坚韧和自信。这些让我常常在想：
到底是什么在支撑着这个已经走过 65
载光辉岁月的企业，能有如此丰富的想
象、如此强大的青春底气和力量？

有一次和公司董事长吴英彪无意中
聊到这个话题，他稍加思索，说：是文
化，是我们几十年来鼎力打造的市政企
业文化。

吴总的回答让我着实有点意外。在
这之前我已经替他们想过很多理由，比

如历史悠久、资历雄厚、生产质量、品牌
战略等等。但仔细想想这几年我在这里
的见闻，每天上班前的晨会，每半个月
一次的国学讲堂，每年一个专题的红色
文化学习，还有庆祝建党百年的歌咏比
赛、职工书画展，庆祝国庆、元旦的联欢
晚会等，就又不意外了。

企业文化，说到底是对人的教育与
企业精神的塑造。翻开吴总撰写的《国
学与现代企业管理》一书，在《企业文化
具体内容》一节，作者是这样表述的：

“具体说来，企业文化一般应有如下内
容：仁爱的文化、科学管理的文化、创新
的文化、昂扬向上的文化，拼搏奉献的
文化、负责任的文化、廉洁的文化和宽
容的文化。”建立企业文化的具体方法
则包括学习国学、开晨会、树立先进、权
威宣讲和讲好市政传统故事、文体活动
等等。

吴总经常对员工们说的一句话是，
你希望社会怎么对待你，那你首先要怎
么去对待社会，对待他人。

换位思考，推己及人，用中国优秀传
统文化中的仁义、诚信、进取、奉献来塑
造职工灵魂，规范职工行为，进而扩大
为一个企业的集体行为，从而形成一个
企业的核心价值取向。“工欲善其事，必
先利其器。”我想，这些虽然是企业文
化，更是吴总的经营理念，而且是上升
到哲学层面的经营理念。这，正是市政
人经营管理的大智慧。

在市政公司的荣誉室里，那满墙的
荣誉证书印证了我的想法。多年来，市
政人就是凭借着自己的仁义、诚信，把
每一项工程都做成精品，都做成了放心
工程、样板工程：沧州市经二街道路改
造工程、吉林大道道路排水工程、广州
路道路排水工程先后荣获“全国市政金
杯示范工程”；集中应用“泡沫沥青冷再
生”等 7 项科技示范技术的沧州市九河
路贯通工程顺利通过住房和城乡建设部
市政公用科技示范工程验收；沧州市永
济路提升改造工程通过采用速登宝、工
地宝、BIM技术等智慧化管理，荣获河北
省“创建智慧工地示范工程”二星级荣
誉称号。沧州市黄河路提升、永济路改
造提升。吉林大道道路排水，九河路贯
通、维明路立交桥及附属建设、沧州市
雨污分流，御河路绿化改造提升，沧州
市求是大道智慧灯杆儿安装，市区路灯
设施架空线缆入地等项目的高标准竣工
和投入使用，就是市政人用智慧和汗水
矗立在沧州大地上的座座标识。

在公司公众号的近期报道中，有这
样两件令人感动的事。

一件是 2022 年 3 月 10 日（全市疫情
封控第二天）晚 9：00，公司接到上级通
知，要求为拟做隔离点的楼房安装大型
化粪池。董事长吴英彪和副总经理火速
赶到现场，边勘察制定方案，边电话调
集各部门负责人，分别通过电话安排施
工人员、落实材料、落实运输、协调通过

防控卡口。因施工现场开槽处距离楼房
非常近，开槽的深度和宽度，增加了施
工的难度，吴英彪凭借 30多年的市政工
程施工经验，在现场快速制定出开槽方
案，并计算出工程量。施工人员、机械
到位后，迅速施工，9 个半小时后，也就
是第二天早上 6:30 全部高质量安装完
工。

另一件是 3 月 11 日夜间 12：00，公
司再次接到市住建局连夜搭建核酸检测
中转站防雨棚及储物棚的援建任务。董
事长吴英彪再次调集人马火速赶到施工
现场，历经近 12 个小时的奋战，于第二
天中午，60 平米的核酸检测中转站雨棚
和 100平米的储物棚顺利高质量搭建完
成。

市政人用在大疫面前的担当和奉献
再次诠释了仁义、诚信、进取、奉献的企
业精神。

写到这里，我又想起了那只向着太
阳、向着光明的太阳鸟，以及围绕在太
阳鸟四周的光芒。

卢竞芳

中华诗词学会会员，沧州市作
协古诗委主任。《沧州作家》编辑。


